

“Propuestas para Reivindicar la Memoria”

(37)

Todas las propuestas que surgen para reconstruir o reivindicar la memoria, como galerías de la memoria, acciones, museos, monumentos; en tanto propuestas de las organizaciones sociales

1. [Audiencia Pública Medellín \(ago 15 2008\)](#)
 2. [Audiencia Pública Villavicencio \(ago 22 2008\)](#)
 3. [Audiencia Pública Pitalito \(ago 29 2008\)](#)
 4. [Audiencia Pública Sincelejo \(sep 5 2008\)](#)
 5. [Audiencia Pública Valledupar \(sep 12 2008\)](#)
 6. [Audiencia Pública Pasto \(sep 19 2008\)](#)
 7. [Audiencia Pública Quibdó \(sep 26 2008\)](#)
 8. [Audiencia Pública Cúcuta \(oct 3 2008\)](#)
 9. [Audiencia Pública Barrancabermeja \(oct 10 2008\)](#)
-

[Audiencia Pública Cúcuta](#)

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf - 12:85 [que se reconozca públicamente ..] (237:237)

que se reconozca públicamente que son víctimas de violencia y vulneración de sus derechos por el universo de los victimarios, en las instituciones educativas se haga conocer la memoria histórica para los niños, niñas y jóvenes para que sepan la verdad de los hechos atroces cometidos por los victimarios en todo tiempo en Colombia

P12: Audiencia publica Cucuta.rtf - 12:89 [Las víctimas exigimos que se r.] (348:348)

Las víctimas exigimos que se recupere nuestra dignidad y buen nombre y que se recuerde en memoria a nuestros muertos, desaparecidos y desaparecidas mediante placas o monumentos que recuerde al mundo y a las futuras generaciones el crimen de lesa humanidad que se ha cometido contra nuestro pueblo, la memoria histórica tiene que hacer el reconocimiento de las víctimas de lo que fueron y de lo que pudieron llegar hacer si les hubiesen permitido vivir, porque los que vivimos desterrados si hubiera seguido nuestro curso normal de vida, no estamos de acuerdo con el centro histórico de la memoria en manos de la Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación del Estado porque no nos genera confianza, necesitamos crear nuestra propia comisión de la verdad.

Audiencia Pública Pasto

**P13: audiencia publica pasto.rtf - 13:145 [En relación con la memoria his..]
(245:247)**

En relación con la memoria histórica proponemos que las víctimas seamos participantes activas en la reconstrucción de la historia de los hechos para que no se olviden y no se vuelvan a repetir.

Estas acciones no solo deben desarrollarse en las ciudades capitales sino en todas las regiones donde ocurran los hechos.

**P13: audiencia publica pasto.rtf - 13:147 [Se propone que mas de una fech..]
(353:355)**

Se propone que mas de una fecha para conmemorar a las víctimas existan las garantías para conmemorarla, entendemos que es importante tener una fecha para esta conmemoración porque se tiene entonces una herramienta simbólica que mantiene vivo el recuerdo, sin embargo la fecha del 9 de abril no se considera emblemática por ser una fecha reconocida políticamente como el día de la muerte de Jorge Eliécer Gaitán, con lo que se corre el riesgo que la conmemoración del día de las víctimas quede totalmente invisibilizada.

Se propone que el criterio para escoger la fecha del día de las víctimas sea una fecha que no tenga necesariamente que conmemorar la muerte de ninguna persona o masacres, sino que haga referencias a hechos no violentos, y por ello se propone que sea el seis de marzo, fecha en que se gestó la primera movilización nacional de víctimas.

Audiencia Pública Valledupar

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:166 [En satisfacción se debe recono..] (306:306)

En satisfacción se debe reconocer en acto público que las personas asesinadas no eran guerrilleros, se le debe devolver la dignidad y su buen nombre.

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:167 [En cuanto a la reparación simb..] (308:308)

En cuanto a la reparación simbólica contribuye ha tener siempre presente a nuestras victimas, proponemos que en cada departamento, municipio, y en aquellos lugares donde ocurrieron hechos de violencia hayan centros históricos de memoria y que no solamente este centro quede en la capital de la República.

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:168 [Proponemos que la fecha de con..] (310:310)

Proponemos que la fecha de conmemoración se escoja en relación directa con la tragedia humanitaria, que cada comunidad haya vivido y no el 9 de abril.

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:176 [Respuesta: Estamos de acuerdo ..] (478:479)

Respuesta: Estamos de acuerdo con la creación de un día para la reparación simbólica en donde se recuerde a nuestras victimas, pero no compartimos que sea el 9 de abril por ser el día del asesinato del caudillo liberal y las victimas necesitamos una fecha especial que no sea opacado por el magnicidio de Jorge Eliécer Gaitan, por eso proponemos que sea el 4 de octubre u otra fecha en la que se conmemore una masacre contra nuestras

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:177 [Con el nombramiento de calles,..] (483:483)

Con el nombramiento de calles, plazas y otros sitios públicos con los nombres de las victimas de este conflicto como una medida para honrar a estas, también proponemos crear un programa institucional con la participación de las victimas, sus organizaciones en donde se rescate y se promuevan expresiones culturales y artísticas que permitan recuperar la identidad y el folclor de nuestros pueblos y comunidades.

P14: Audiencia publica Valledupar-sep 12.rtf - 14:182 [Es justo crear un día nacional..] (606:606)

Es justo crear un día nacional de las victimas para que las futuras generaciones recuerden lo sucedido para eso proponemos el día 18 de febrero, porque es el día de la masacre del salado, la mas cruel realizada en Colombia donde estrenaron motosierra, jugaron fútbol con la cabezas de las personas, violaron mujeres, esta es la masacre que comenzó un 18 y término tres días después, en la que participaron diversos actores del conflicto, por eso

solicitamos que sea el 18 de febrero el día nacional de las víctimas.

P14: Audiencia pública Valledupar-sep 12.rtf - 14:190 [solo queremos sugerir el dieci..] (908:908)

solo queremos sugerir el dieciocho de abril porque ese día en la Guajira se resalta fue la masacre del pueblo Guayu en Bahía Portete, donde se violaron, se masacraron personas que todavía están en el anonimato.

P14: Audiencia pública Valledupar-sep 12.rtf - 14:194 [tener en cuenta lo que caracte..] (1153:1153)

tener en cuenta lo que caracterizamos como una profunda contradicción en el espíritu de este proyecto de ley. Por último en lo que tiene que ver con el museo de la memoria, proponemos que en el museo de la memoria no solo lo integren las víctimas y los hechos, sino también que no se olviden y por tanto se construya en el mismo museo la galería de los beneficiarios y determinadores del proceso de victimización.

[Audiencia Pública Pitalito](#)

P15: Audiencia Pública- Pitalito.rtf - 15:134 [que además del Estado frente a..] (320:320)

que además del Estado frente al día que proponen de conmemoración de las víctimas, que no sea solamente el Estado quien está al frente de esta celebración sino que además se haga en coordinación con las organizaciones de las víctimas que existen en Colombia; respecto a esta vía se proponen varios aspectos, que sea día nacional de responsabilidad del Estado con las víctimas de la violencia y/o día nacional de dignificación de las víctimas de la violencia, el nombre que aparece ahí es día de solidaridad con las víctimas de la violencia y dijimos, pues este efectivamente es un espacio reivindicativo de compromiso no podemos implicar solidaridad sino exigir el compromiso más dado a que efectivamente las víctimas se hagan acreedoras en derechos de reparación.

P15: Audiencia Pública- Pitalito.rtf - 15:140 [se sugiere articular la conmem..] (376:376)

se sugiere articular la conmemoración de todos nuestros líderes caídos a lo largo de la historia, donde el crimen ha desbastado nuestra existencia a través del genocidio,

etnocidio, haciéndonos más vulnerables y sometiéndonos a los pueblos indígenas a desaparecer

[Audiencia Pública Quibdó](#)

**P16: Audiencia Pública - Quibdo.rtf - 16:129 [Que se establezca un día nacio..]
(205:205)**

Que se establezca un día nacional para recordar a las víctimas de la violencia, que se reconozcan a todos y todas sin distinguir social.

[Audiencia Pública Sincelejo](#)

**P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:137 [Continúa con el uso de la pala..]
(140:142)**

Continúa con el uso de la palabra la niña - Katy Beltrán.

Vamos a hablar de reparación simbólica. Que si se haga el día nacional de víctimas pero no para mostrar las cosas dolorosas y negativas, sino para mostrar que nosotros los niños sí podemos salir adelante; sería bueno hacer un logotipo que simbolice que los niños y niñas; hacer un programa de televisión y radio para los niños y niñas víctimas que sirva para que las personas de la guerrilla se sensibilice sobre lo que sufren los niños

**P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:138 [Proponemos incluir en el proye..]
(178:178)**

Proponemos incluir en el proyecto de ley, el reconocimiento y apoyo a los esfuerzos de organizaciones de las mujeres víctimas que vienen desarrollando procesos psicosociales, desde sus realidades en cada región; para esto están las carteleras donde está el trabajo que viene desarrollando “Madres por la Vida” desde narrar para vivir en donde ustedes pueden ver cómo nosotras manejamos todo lo que es el manejo del duelo, todo lo que es también la reunificación de la mujer víctima desde los derechos de la verdad, justicia y reparación con nuestros propios esfuerzos.

P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:142 [Proponemos que el día conmemor..]

(190:190)

Proponemos que el día conmemorativo, sea tomado de una de las fechas de las masacres que más marcaron e impactaron la vida nacional, que es más representativo de nuestra tragedia vivida; en consecuencia proponemos la masacre de Salado, por las violaciones que se realizaron contra las mujeres, hombres, niños y todos los asesinatos que ahí ocurrieron; queremos anotar que en las propuestas del sistema nacional, se denota la ausencia de la participación de las víctimas hombres y mujeres en estas instancias.

**P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:148 [La propuesta es que se conmemo..]
(304:304)**

La propuesta es que se conmemore un día nacional de las víctimas, cuando el cese el desplazamiento forzado y restituya los derechos de las víctimas, es necesario esclarecer si la definición de una fecha nos llevaría a quedarse legados al pasado a una situación de conflictos armados; otros participantes no están de acuerdo porque el día de las víctimas es todos los días, además se tiene una experiencia previa del año anterior, era el año de los desplazados y aparentemente debería estar relacionado con la reivindicación de los derechos y esto no fue así.

**P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:156 [que no se deje la reconstrucci..]
(884:884)**

que no se deje la reconstrucción de la memoria histórica y la difusión a la Comisión de Reparación, porque no se confía en ella.

**P17: Audiencia Pública - Sincelejo.rtf - 17:157 [Y el día nacional de la víctim..]
(886:886)**

Y el día nacional de la víctimas, sea el día que el Estado reconozca que el fue responsable de los delitos de genocidio.

[Audiencia Pública Villavicencio](#)

**P18: Audiencia Pública - Villavicencio.rtf - 18:104 [Dentro de esa ley se debe inst..]
(180:180)**

Dentro de esa ley se debe institucionalizar en un horario frecuente y de audiencia la

problemática del paramilitarismo y visibilizarlo a toda la sociedad colombiana, que se cuenten los hechos, los autores materiales e intelectuales y las políticas en que se basaron para cometer sus crímenes, porque cuando alguna vez esporádica presentan un programa sobre paramilitarismo y los crímenes de Estado, entonces los presentan a las tres de la mañana cuando ya todo el mundo está durmiendo y nadie lo ve.

P18: Audiencia Pública - Villavicencio.rtf - 18:108 [Que cree monumentos en los dif..] (254:254)

Que cree monumentos en los diferentes Departamentos de Colombia, recuperación y construcción de los tejidos sociales y de los desaparecidos en una expresión artística con creencias culturales; cuando se presenten oportunidades programar movilizaciones en constancia histórica y de manera siendo continuas, la movilización es importante; en cambio de condecoraciones y medallas se propone que las alcaldías designen un terreno el cual va a ser arborizado en memoria de cada una de las personas que han sido victimizadas, que permita a las familias cuidarlo.

P18: Audiencia Pública - Villavicencio.rtf - 18:110 [Se cree un muro de la impunidad..] (256:256)

Se cree un muro de la impunidad en donde se incrusta una placa, donde esté el nombre de la víctima, el nombre del responsable, el número del proceso y la fecha de haber sido interpuesto a medida que haya fallos jurídicos se irán despegando las placas y entregando a las gobernaciones como cumplimiento de su labor, que seamos nosotros los que los felicitamos por el buen cumplimiento de la ley; la temporalidad sería desde 1950 para acá, que no sea un día de las víctimas, sino sea una semana en honor y conmemoración de las víctimas y la fecha sea diferente al nueve de abril, se propone entre el 1 y el 7 de noviembre y se haga un contexto cultural; la difusión es medios masivos de comunicación hablado y escrito, se debe dar a conocer a los responsables de crímenes y las penas que les fueron impuestas, los cuales sean transmitidos en un horario y canal de gran audiencia.

P18: Audiencia Pública - Villavicencio.rtf - 18:112 [Realmente recopilar datos hist..] (278:278)

Realmente recopilar datos históricos no ayudan nada, en la reparación de las víctimas; pero como está contemplado pues lo analizamos; se habla de conmemorar un día pero que no se quede en la conmemoración de un día, sino que ese día por lo menos saquen un tiempo y lo dediquen a escuchar a las víctimas y que eso que escuchen se trate de solucionar y llevarles algún alivio a esas víctimas.

P18: Audiencia Pública - Villavicencio.rtf - 18:113 [Las condecoraciones en el artí..] (280:280)

Las condecoraciones en el artículo 99, discutíamos ayer en el grupo que creo que a nadie le subsana en nada pero en absolutamente nada una cruz, una condecoración a un muerto que le digan aquí está la condecoración de la gran cruz, entre mas grande pues mas pesa pero la gran cruz de plata, claro es que el metal es mas pesado, ese es el peso que va a llevar la familia que queda como víctima por haber perdido un ser querido, mucho mas cuando hay niños que quedan pequeños, buscan es como excusarse con una condecoración, aquí no buscan soluciones esto no conlleva a nada.

[Audiencia Pública Medellín](#)

P19: Audiencia Pública 01 - Medellín.rtf - 19:115 [También queremos que quede exp..] (208:208)

También queremos que quede explícito en la ley, que cómo se empieza a trabajar, pero que sean unos programas a largo plazo sobre la atención psicosocial a los niños, las niñas y la juventud; pero también que aquí lo expresamos, sobre el tema de la recuperación de la memoria histórica y esa recuperación de la memoria histórica, sea a partir de la voz de las víctimas; porque la verdad no es completa sin la voz de las víctimas.

P19: Audiencia Pública 01 - Medellín.rtf - 19:116 [Así que la fecha que proponemo..] (261:261)

Así que la fecha que proponemos las víctimas para el esclarecimiento histórico, debe ser a partir de 1948, cuando la violencia toma un toque político y se extiende de manera generalizada, causando homicidios, masacres, desplazamiento y demás actos en contra de los derechos humanos. La institución encargada de esta verdad histórica, tienen que ser las mismas víctimas; las que conocen, viven su historia y la replica y la comentan de generación en generación.

P19: Audiencia Pública 01 - Medellín.rtf - 19:119 [En cuanto al día nacional de l..] (267:267)

En cuanto al día nacional de las víctimas, no es conveniente 9 de abril, porque es una fecha que ya se viene conmemorando y se le viene dando un nombre específico, la muerte del caudillo del pueblo Jorge Eliécer Gaitán; no puede ser el día de representación a las víctimas, porque ya tiene una connotación y no sería unificado, no sería representativo

para nosotros; se propone realizar un concurso nacional donde sean las mismas víctimas la que con su voz, con su argumentación establezcan las fechas que se consideran y así sea representativa para todos.

P19: Audiencia Pública 01 - Medellín.rtf - 19:134 [Un primer elemento, es hacer u..] (764:764)

Un primer elemento, es hacer un homenaje a las víctimas, especialmente a las cuarenta y cuatro víctimas asesinadas en la masacre de Segovia el 11 de noviembre de 1988, que dejó además cincuenta heridas; este año se cumplen veinte años, es un caso que está en total impunidad y yo lamento que nosotras las víctimas tengamos que seguir compartiendo espacio con los victimarios que caminan impunemente sin ser castigados. La primera reparación para las víctimas es que los responsables de crímenes de lesa humanidad sean investigados, juzgados y sancionados conforme a los delitos cometidos.

P19: Audiencia Pública 01 - Medellín.rtf - 19:135 [Notamos que las personas vícti..] (794:794)

Notamos que las personas víctimas estaban en desacuerdo en que las instituciones públicas se encargaran de la memoria histórica y todo, precisamente por la falta de credibilidad que hay de los funcionarios públicos por qué?. Me refiero específicamente a la manera tan despectiva y tan grosera como los funcionarios públicos atienden a las víctimas de la violencia, o sea ese es un asunto sumamente grave, cómo vamos a pensar en reconocimientos y en medallitas de la cruz de plata y de no se qué, cuando ni siquiera reconoce a las personas en sus propias oficinas, donde ni siquiera se respetan y donde se les dan unas respuestas que uno se queda aterrado y que es mejor no mencionarlas aquí, por respeto a ustedes; pero esa es una queja de nuestros compañeros.

[Audiencia Pública Barrancabermeja](#)

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:173 [Que se construyan en todos los..] (245:245)

Que se construyan en todos los municipios parques municipales del dolor convirtiéndolos en espacio de encuentro y reconocimiento, hay que fijar unos criterios metodológicos claros para reconstruir la historia nacional, empezar a reconstruir un banco de datos de las víctimas, cuando se tenga la memoria deben publicarse libros e informes costeados por el Estado.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:176 [Reparación integral donde se d..] (280:280)

Reparación integral donde se dignifique la memoria de los seres queridos, no solo de sus familias sino de la comunidad, que se de a conocer la verdad de lo sucedido, que las autoridades pidan disculpas que se dignifique lo que significaban esas personas y se reivindique el proceso social y político que ellos representaban.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:184 [El día nacional de las víctima..] (367:367)

El día nacional de las víctimas, son muchísimas las afectadas por el conflicto armado para declarar un solo día conmemorativo, debería ser un mes para recordar la memoria histórica en las regiones y muchos de los hechos que han ocurrido en regiones como el Magdalena Medio, catatumbo, uraba Antioquia, Córdoba y el sector chocono

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:185 [En lo que se refiere a la inst..] (376:378)

En lo que se refiere a la institución que quisiera que se llevara a cabo la labor de la memoria histórica consideramos que la Comisión Nacional de Reparación y Reconciliación no es un organismo que satisfaga las necesidades y expectativas de las víctimas, es mas un organismo proveniente del Estado bajo los intereses del mismo, por lo tanto se propone que si en realidad se pretende una satisfacción de las expectativas de las víctimas esta labor quede en manos precisamente de ellas, específicamente en la Comisión de Ética del Movimiento Nacional de Víctimas con veeduría y acompañamiento internacional.

En lo que se refiere al tema de cómo mejorar las medidas del proyecto de ley para garantizar la memoria histórica se propone la extensión de esta institución la Comisión de Ética del Movimiento Nacional de Víctimas encargada de la recuperación de la memoria histórica que tenga sedes en las regiones con el apoyo político y administrativo además de económico de parte de las administraciones tanto gubernamentales de tipo departamental como administraciones municipales.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:194 [Reparación de los daños indivi..] (609:609)

Reparación de los daños individuales o colectivos, la construcción de la memoria histórica, el esclarecimiento de los crímenes, la difusión pública y completa de la verdad de los crímenes, sus perpetradores, financiadores y beneficiarios, la dignificación de las víctimas mediante perdones públicos, exaltación de sus vidas publicaciones, monumentos

y que haya una verdadera disolución de los grupos paraestatales.

P20: Audiencia Pública Barrancabermeja.rtf - 20:195 [quiero presentar que hoy le de..] (657:657)

quiero presentar que hoy le demos aprobación a la conmemoración del día de las víctimas en Barrancabermeja y en Norte de Santander, quiero decir que el día de las víctimas sea el 16 de mayo de 1998, en honor a los familiares de las víctimas de el nororiente que ese día fueron vilmente asesinados y desaparecidos,